

広報 いまり

市の人口
12月1日現在
総人口 67,292人
男 31,757人
女 35,535人
世帯数 15,291世帯

昭和29年8月19日
第3種郵便物認可

○毎月1日発行 昭和41年1月1日 伊万里市役所総務課発行

No. 141



(久原小島から貯木場を写す・西日本新聞社提供)

—明けましておめでとうございます—
—着実な歩みをみせる合板企業—

広報こよみ

- 1日 名刺交換会
- 4日 執務始め
松浦・黒川妊婦検診
- 5日 第5・10・11分団消防出初式
山代妊婦検診
- 6日 第6・12分団消防出初式
- 7日 本部・第1・2・3・4分団

- | | |
|---------|---------|
| 15日 | 成人の日 |
| 24日～30日 | 学校給食週間 |
| 26日 | 文化財防火デー |

消防出初式

- 8日 第7・8・9分団消防出初式
- 9日 大川無火災祈願祭
- 11日 山代・東山代・大川・波多津
妊婦検診
- 14日 松浦移動栄養教室
- 15日 成人式
- 16日 山代総合社会教育研究大会
- 18日 南波多妊婦検診
新入学児童検査(27日まで)
- 19日 迂回巡回診療(26日まで)
- 21日 無料法律相談日
- 24日 松浦分館指導者講習会

時局講演会(松浦)

- 26日 波多津移動栄養教室
- ☆つごうによって変更することがあります。
- ☆あなたの町や部落で明るい話題がありましたら市役所広報係までお知らせください。

1

月



座談会 伊万里市のあすを語る

司会 きょうはひとつ、郷土は将来このようにしたいという夢をお聞きしたい。

そして、いま、20年さきを見さまざまにつくっている総合建設設計画との関連で参考にしたいと思います。

まず、山口市長から来年の抱負なり、将来の夢を聞かせてください。

石油基地を建設したい

すでに伊万里湾調査始まる

山口 市政の目標は、市民の皆さんが健康で豊かな明るい住みよい郷土をつくることです。

こんどの国勢調査人口を合併時に比較すると1万6000人も減少しました。人口がへれば国から流れてくる交付税も当然少なくなり、市の財政も苦しくなります。

わたくしたちは、節減すべきものは節減して財政的苦難を乗りこえ、

市民のためになる事業に有効にしかも積極的に使わねばなりません。

いま、つくっている20か年の長期

総合建設設計画は、①伊万里市だけでなく、広域的視野にたつ ②市民が自らの意欲・責任で参加してもらう ③社会・経済開発のバランスをとるの3つの基本的態度をとっています

農業は、米麦・みかん・畜産を含む酪農を三つの柱にしています。

畜産でたいせつなことは、飼料対策です、これを解決するには、牧野

改良による自給飼料の増を図らねばなりません。竹の古場放牧場の成功は、こんごの畜産・酪農に明るい見通しを与えました。

伊万里湾をどうするか。漁業面からは、養殖して将来の所得源とし、

貿易面からは、新材工業都市として発展の基盤になる港の整備が必要です。

昭和40年から10か年計画・事業費37億円で、久原港中心の伊万里湾開発がすすめられています。

また、石油の消費量増大に伴う大型タンカーの出現は、伊万里湾などの遊休港湾の利用が考えられ始めました。北九州工業地帯や将来発展する大牟田新産都市へ港の石油基地からパイプで石油を送る構想が国で検討されています。

その候補地として伊万里湾・熊本県三角・鹿児島湾などがあがり、いま伊万里湾が適しているかどうか調査されています。

もし、この構想が具体的に決定すれば、工場用地も330万平方メートルは造成しなければなりません。

です。遅くなつてすまない

と思ひながら玄関を開いた

ものの妻のでかたが悪いと

自分の喜怒哀樂の情を合わせて

いるよなものです。ちようどテレ

ビの画面に起る映像に

君子豹変して相手をなじる

型の人です。

こんな人は「ひのえうま」とい

うとすぐに自分

をしてしまったがる人たちで

「ひのえうま」の運命に

してしまったがる人たちで

自分の喜怒哀樂の情を合わせて

いるよなものです。

こんな人は「ひのえうま」とい

うとすぐに自分

をしてしまったがる人たち

体育文化センターを
建設しよう

小嶋 教育は、国家百年の大計と言われています。市民は、行政・文化面からみて学校への関心が強く、市のこんごの発展も教育に基盤をおくことがたいせつです。

町ごとに体育馆・プールを建設したり、全部の小中学校の完全給食・特殊学級の充実が必要です。

市民体育馆・市民会館・図書館などの性格をあわせもった体育文化センターを建設してはどうですか。

行政センターとしての市庁舎の建設も必要ですし、このような事業は年次計画をたて実施してください。何年たてば自分たちの町にナニができると言うような希望を市民にもたらせたらと思います。

光武 市立幼稚園のないことが寂しい。児童減少で教室が余るようになれば幼稚園にしたらよいと思います。

司会 社会開発中心に多くの意見がだされました、その実現には多くの問題があるようです。山口市長の意見を聞かせてください。



►こんどの相談日

1月21日(金) 10時~3時

►場所 市役所市民相談室

►相談員 弁護士 高木健助氏

開発公社を設けて
産業基盤を整備したい

山口 夢や計画は、現実に実施しなければなりません。しかも堅実な財政のもとで計画的運用が必要です。そのためには財政を豊かにしなければなりません。財政を豊かにするには産業の振興による市民所得・市民の力を伸ばさねばなりません。

所得を伸ばすには、産業基盤整備のための先行投資が必要です。

いま、土地確保などで市の事業の肩がわりをする開発公社設立の構想を検討しています。限られた財源で重点的事業を行なうために市民の納得・協力を得たいと思います。

大学も一つの企業です。広大な敷地もいります。

伊万里港の整備はいそがねばなりません。いまは、合板第1次加工だけで伊万里港からの輸出もできません。

輸出のできる第3次加工工場を誘致し、はやく開港にしたい決意をもっています。

青少年センターは必要であると思っているが、市民会館、体育馆などもまとめて建設すれば、その効果も大きいと思います。

黒川ポートセンターは、なお一層健康的な施設にしたいと思います。

しかし、石油基地が具体化すれば当然対岸黒川地区も関連開発しなければならなくなります。そうなれば観光地は波多津以北になりそうです。

農村後継者は親が経営の考えかた

を変え、子どもの労働に対して日当を少しだけでも支払うようにしたらふえると思います。農家の皆さんには、農業経営者としての誇りを失なわず経営への責任をもち研究してください。

八山 区の統廃合は、100世帯を単位としてすすめたがよいと思います。

山口 飛び地・学校区・住居表示などと関連して検討しています。しばらく待ってください。

商店街と密接なつながりをもつ駐車場の対策は、はやく結論をだしたいと思います。交通の発達を考えると将来は空のローカル線としてヘリコプターが発着できるヘリポートも設ける時代がくると思います。

福岡・佐世保間の時間短縮・交通の緩和・経済的効果などからのバイパス線は、柳井町の森永工場から南へでて、国見台グラウンドの裏を通り川東橋の上流に抜ける計画をたてています。

来年3月できあがる伊万里玉屋デパートの建設には、商店街も真剣に考えてください。商店街が平面デパートとみなされるような専門店化やアーケード建設などを図り、共存共栄を考えてください。

司会 いろいろな分野で理想的な夢がでてきました。ただ、これをいかに総合して、またよりのある夢にしていくか、いかに実現するかが、これからさきのわたくしたちの課題です。

これを機会に、こんごもどしどし意見を述べてくださるようお願いして座談会を終わります。

ありがとうございました。

この座談会記事は、昨年12月11日市役所応接室で収録したものです。

開発公社とは

県や市町村などの地方公共団体が中心となって、公共的事業の先行投資（道路用地・住宅用地を買収したり、工場団地・住宅団地などを造成したりすること）を行なうために作る法人のことです。

民間資金などを積極的に活用して地方公共団体がしなければならない事業の一部を早く、安く、多くすることができる長所があります。



市営住宅52戸を払い下げ



第4回定例市議会

第4回定例市議会が、12月10日から22日まで開かれました。

市長から提案された基金条例制定・市営住宅の払い下げ・上水道工事請負契約・昭和40年度の補正予算・39年度決算など22件と請願3件について審議されました。22日には常任委員長報告・討論採決が行なわれ、全議案が可決されました。

◎資金の積立てに関する基金条例が

制定されました。これは各基金条例を統合して一本化したものです。11

この条例ができるため決算で余った金の半分以上を災害や大きな建設事業をするときに使うよう積立てておく財政調整基金や教育振興のための奨励基金の条例は廃止されました。

昨年12月10日現在の基金現在高は財政調整基金2109万円・教育振興奨励基金 177万円・市庁舎建設基金15万円・市民会館建設基金1万円です。

◎市営住宅52戸が土地とも1戸平均

(建坪28平方メートル) 23万円で入居者に払い下げられる予定です。いま建設省に払い下げ許可の申請をしています。

市内に 382戸の市営住宅がありますが、こんど払い下げが予定されているのは、昭和26年から29年にかけて建てられた黒川6戸・南波多5戸・大川野26戸・大里10戸・長浜5戸です。払い下げによってえた約1200万円はこんごの住宅建設にあてられます。

◎二里町川東に昨年3月から着工していた伊万里市水道事業第4次拡張工事の第2号工事の請負契約が可決されました。

工事費1億490万円で、急速ろ過池・浄水池・浄水本館・配水池・洗浄用水槽の築造・送配水管の一部工事が行なわれます。

工事は第1号工事を請負った荏原建設の手で42年3月末までに完成し

ます。

計画によると総工事費2億800万円で、給水人口30,000人(現在14,700人)・1日最大給水量 9,000m³ (現在4,830m³)を予定し、配水管も29.979メートル延長され55キロメートルになります。

◎産炭地域振興事業団から県へ申請

された山代町久原字大波瀬の公有水面1789.8平方メートルの埋立てについて、公益上支障がないと答申することになりました。埋立てられる土地は工礦用地になります。

◎厚生省に対して松浦簡易水道設置認可の申請がなされることになりました。

この簡易水道は松浦町の山形・提川・桃川の一部 400戸 2,000人を対象にしてつくられる計画で、総事業費は2000万円といどです。

厚生省の認可があれば、ことし7月ごろに着工され、42年3月までに完成する計画です。

橋りょう掛け替えに

214万円を追加

一般会計で、794万円が追加され総額13億3396万円になりました。

歳出のおもなものをみると

農業面では、農道・水路などの小規模土地改良事業80万円・杉苗の優良品種といわれる雲通・ヤブクグリなどの導入奨励補助10万円・波多津町の林道主屋線 200メートルの建設

費98万円などが追加のおもなものです。

なお、農林漁業振興共同化資金利子補給金として 369万円計上してあったのが、融資申し込みへったため80万円減額されました。

この問題について、議会側から利子補給の対象をいまの農業にあうように大幅に変える時機ではないかとの意見があり、農林水産課長は、県でも条例改正の意向もあり、市も独自で検討していると述べました。

土木費では、危険橋りょう掛け替え工事に50万円追加されました。

農業用施設災害復旧工事で、昭和40年度分4か所があえましたが、過年度分で国の認承が減ったため 135万円減額されました。

土木施設災害復旧では、道路橋りょうの40年度災害復旧に 214万円追加されました。

一時借入金が当初計画より少なくてすんだため公債費は 100万円減額されました。

水道公営企業へ 510万円が追加貸し付けられます。

昭和40年度分事業費6615万円の財源として国からの長期借金5200万円・一般会計からの長期借金1415万円が予定されていたのが、国からの長期借金が7700万円になり、事業量がふえたため一般会計からの借り入れも追加しなければならなくなつたものです。

予備費は、こんどの追加財源にあてられたため92万円減額されました。

歳入をみると、農業災害復旧費などの分担金84万円・街路整備・青年学級の国庫補助24万円・市有財産土地・建物・立木売払い収入 510万円・市庁舎建設・教育振興基金25万円・土木災害復旧の長期借金 110万円がおもなものです。

この議会を傍聴された市民は50人でした。

こんどの議会で審議・認定された昭和39年度決算については特集号でお知らせします。

【とい】伝承文化を守ろう

市内各地には、トンテン
トンをはじめ大念仏・錢太
鼓などゆい緒深い伝承文化
がたくさんあります。

時代のなりゆきとはいえ
これらの保存はきわめて困
難で、いましばらく放置す
ればあるいは消滅するもの
もあると考えられます。

市の発展のために、こ
れらの文化の所産が市民の
愛情と崇敬の対象になつて
あることが好ましいと思
います。

市では、その保護につい
てどうお考えでしょうか。

東山代町　西山　実

【おこたえ】市教育委員会
は、四十一年度に文化財保
護条例を制定し、有形・無
形の文化財を保護するととも
に顕彰に努めたいと考え
ています。重要な文化財
は、標示札をたてて訪問者
の便宜を図っています。

金子社会教育課長

【意見】

か・わ・ん・か・み・さん・ま・つ・い

そよ風がほどよく伸びた
稻田に白波をみせるころ、
川神さん祭りが組ごとにあ
る。日に焼けた手に盃がま
わり、稻のでき具合に話が
はづみ、高声が社の森にこ
だますのは、農村の捨て
がたい一風景である。

昔は、この日朝から農民
が川にて、掃除・修理に
終日働き、その後、無災害
の祈願が行なわれ、神をな
ぐさめるため、宴が開かれ
たらしい。

ろう。

生産のための施設や自然
をいたせつにする姿からで
なければ、政治に対する正
しい要求はでてこないとわ
たくしは信ずる。

南波多町　山崎貞一

【意見】　後継者対策を
再検討せよ

中学も三年生になると、
進学・就職

自當の三コ
ースにわけ
られて教育

進学・就職



【意見】　後継者対策を
再検討せよ

中学も三年生になると、
進学・就職

自當の三コ
ースにわけ
られて教育

進学・就職

自當の三コ
ースにわけ
られて教育

進学・就職

自當の三コ
ースにわけ
られて教育

自當の三コ
ースにわけ
られて教育

自當の三コ
ースにわけ
られて教育

たばこは
市内で買
ましょう



また、この大会
を記念して、こど
も県展とユネスコ
展が1日から4日
まで同校で開かれ
ました。

こども県展には、県内小中学校か
ら特選・準特選作品など540点、ユ
ネスコ展には世界各国のこどもの作
品150点が展示されました。

市政パトロール

山口市長は、12月14日、市が主体
となって実施している事業を見てま
わりました。

こんどのパトロールは、大川町東
田代の辺地対策事業（市道大川野～
川内線改良工事）や立川の浦方川河
川災害復旧工事などでした。



こどもの創造性を
のばすために

県造形教育研究大会が、12月1日
伊万里小学校で開かれました。

幼稚園から高校までの関係者450
人が出席して「こどもの創造性をの
ばすために」というテーマで研究討
議されました。

これまでの国画といわれる写生に
かわって生活に直接結ばれるデザイン
の研究が目的です。会場入口には
市内小学校から出品されたドーテム
ボール30点が展示され参会者の目を
ひきました。

大川内選管委員長ごせい去

後任に脇山平作氏

大川内善次選管委員長（64歳）が12月20日おなくなりになりました。大川内氏は、元松浦町や市の助役収入役を長い間勤められ、昭和38年4月からこんにちまで市選管委員長として活躍されていました。

昨年は、合併農協の設立委員長として、伊万里市農協の誕生に努められました。

22日の葬儀は、生前の功績・人徳をしのび、関係者多数参列し、松浦町の光雲寺でしめやかに行なわれました。

した。

後任の選管委員長には、12

月21日付で ありし日の大川内氏

脇山平作氏（62歳・黒川）が決まりました。

また、補充委員であった宝蔵寺治藏氏（60歳・大川内）が委員になられました。

なお、委員の定数は4人です。



中野・山崎さんに金賞

伊万里市・観光協会・ロータリークラブで募集していた伊万里を紹介する写真の入賞者が次のとおり決まりました。

◇カラーの部

金賞 中野隆三（立町）

銀賞 平野時夫（松島町）

〃 光武信夫（山代町柿久）

銅賞 平野時夫（松島町）

〃 中野隆三（立町）

白黒 一般の部

金賞 山崎清美（東山代町里）

銀賞 〃 〃 〃

〃 斎藤重保（浜町）

銅賞 中野隆三（立町）

〃 山崎清美（東山代町里）

〃 〃 〃 〃

◇白黒 中学・高校の部

金賞 山崎安枝（東山代町里）

銀賞 深堀光男（浜町）

銅賞 増崎隆雄（浜町）

自衛隊・西分を視察



自衛隊久留米第4特科連隊47人が山代町西分の地すべり危険地区を視察しました。いま行なわれている地すべり防止工事や災害が発生したときの規模・状況など係員から説明をうけました。

これは、災害発生のとき、はやく対策をとるためです。

この学校は、地すべりで有名な人形石山のふもとにあります。東小学校と同じく、炭坑の全盛時代には一三〇人を数えていた児童数も、いまは三分の一に減少しています。

そのため余った教室が危険校舎として残されています。児童の安全を守ることからも問題です。また、炭坑閉山後の危険ボタル山処理事業が始まられ、ダンプカーの往来がはげしくなりました。学校では、父兄の協力をうけて交通事故ゼロに努められています。

この学校の歴史は古く、明治五年に立岩と西分に寺小屋が建てられたのが始まりといわれます。昭和三八年には、創立九

音楽教育を重点に

必要ですが図書購入費が少なく、こどもたちにあまり利用されません。

学校では図書をふやす準備が進められています。

二か年、市教育委員会の指定で国語教育を推進することになっています。

またことしから二か年、市教育委員会の指定で国語教育を推進することになっています。

山代西小学校	猛宇曾職員数	男女計
校長	240	13
児童数	219	12
男女計	459	25

十周年を記念してピアノ購入と放送設備をしました。

学校では、健康で明るい

ことでも・礼儀正しいこどもの育成に努められています。

この地区は、農村地区と

炭坑社宅・商業地区とに分

かれているために校区民全員の協調が必要です。生活

の育成に努められています。

伊万里川をきれいに

伊万里青年会議所（吉原羊一郎理事長・会員数68人）は、12月5日と12日に伊万里川を清掃されました。

7月に、市政モニターから伊万里川の美観について通信があり、伊万里土木事務所では、ごみ捨て禁止の立札をたてるなど努めました。しかし、ごみを捨てる人はたえません。遠くからバイクやリヤカーで運んでくる人もあるそうです。

これを聞いた青年会議所では、清掃奉仕を計画され、岩槻橋下流の草やごみを取り除かれました。

郷土を美しくするには、市民がそれぞれ自分の家庭と考えてもらわ



奉仕作業をする青年会議所会員

中原企画課長・県へ帰任



県から派遣されたいた中原企画課長（46歳）は、40年11月30日付で、県国民年金課長補佐として帰任されました。

中原氏は、昭和39年4月に着任され、新建材工業都市として発展している市の基盤確立、特に工場団地の造成・企業の誘致などの難問題処理に大きな業績をあげられました。

山口市長は、中原氏に感謝状と記

テレビアンテナの取り付け

テレビアンテナが強い風や腐食して倒れ、電線にぶれてテレビを焼いたり、見ている人がケガをしたりすることがあります。

アンテナを立てるときは、倒れても電線にぶれないところに立てましょう。

ねば解決しません。

青年会議所の奉仕を無にしないようだれもが努めましょう。

古着を恵まれないこどもに

大川小学校児童会（浜崎明彦会長会員940人 渡辺正美校長）は、めぐまれない施設のこどもたちに衣類など1,200点余りをおくりました。

児童委員会は、歳末たすけあい運動に、わたくしたちでできる協力を

【写真】衣類を整理する
大川小学校のこどもたち



雑誌をへき地のこどもに

東山代町福住こども会から児童雑誌100余冊が伊万里警察署に届けられました。

12月4日、こども会を代表して、岸川勝佐さん（41）が、本に恵まれないこどもたちにあげてくださいと読んでしまった雑誌を届けられたものです。これまでにも3回おくれています。

警察では、波多津町開拓・黒川町立分校のこどもたちへ駐在所をとおして送られました。

三つのことは運動

しようと決め、全校運動にもりあげました。

洗たくされ・つくろわれた下着やセーター・小さくなつた長靴や足袋など1,200点とおこづかいをためた1,500円が持ちよられました。

5年生の久保直樹君は、チャボの飼育研究をしていますが、売り払つた代金をそっくり寄付しています。

衣類は、佐賀のみどり園・めぐみ園・春日園・くろかみ学園・市内母子寮などへ12月13日発送されました

念品を贈り、在任中の労苦をねぎらいました。

中原氏の住所は、神崎郡千代田町嘉納下分です。

新企画課長は、竹内助役が事務取扱いとして兼任しています。

マスター・プラン

懸賞論文入選者発表

長期総合建設計画にもりこむために募集中だった作文・論文は117点の応募があり、つきの入選者が決まりました。

▶小中学校の部

佳作=伊万里中3年 石元三枝子

黒川中 1年 小島 安市

〃 2年 宮下由美子

大坪小 5年 吉原 豊子

〃 6年 野村 寿子

〃 3年 稲富 絵里

▶一般の部

努力賞 = 山代町楠久津

田中惣三郎

交通事故ゼロを願うて

南波多町に「交通事故なし会」ができました。町民3840人全員が会員です。この町は、国道202号線が9キロメートルにわたって中央部を通っています。道路が整備されるにつれて事故発生も、一昨年の16件から昨年は55件と4倍にふえました。

町では、交通安全協会・区長会・公民館など各種団体の代表者会議を開き、町ぐるみで事故をなくそうと決められたものです。

12月から、各部落ごとに座談会と映写会を開いて交通道徳の高揚につとめられています。

南波多町では、事故なし会が発足した11月6日から12月20日まで事故ゼロです。



【写真】完成した祇園町公民分館

祇園町公民分館落成

大坪町祇園町（松永佐一区長）に
木造平屋建て（84.2平方メートル）
の公民分館（古川好一分館長）ができ
ました。

祇園公園の一角にあった薬師堂を改築、一部旧分館の建物を利用して100万円で作られました。

これから、130世帯・500人の住民のかたの話し合い・学習の場所として活発に利用されます。



【写真】市長賞をうけた徳田時計店

照井一ビズ 明コンクール入賞店決まる

と市内商店の照明とサービスコンクールが開かれ次のとおり入賞店がきました。

◆ 照明の部

市長賞 德田時計店・商工会議所会
頭賞 木寺靴店・九電佐賀支店長賞
寿屋洋服店・九電工佐賀支店長賞
さのや草子舗・九電伊万里営業所

長賞 ほりえ菓子舗・商店連合会

長賞 フジミヤ洋傘店

◆サービスの部

日本商工会議所会頭賞 かわら文具
店 徳田時計店・市長賞 キタムラ
県商工会議所連合会長賞 早田商店
伊万里商工会議所会頭賞 さのや菓
子舗・伊万里商店街連合会長賞 寿
屋洋服店

◆ 安・劣等感・自信欠如、なって、内向的・無感動になり興味を失ないます。◆ 家が多忙である・友だちが多い・勉強中に用事をいつけられるために気持を巣中させることができない・仕事の完成の果しみみや味わったことがない・兄妹

◆ こどもが、何かしようとすると、すぐしてくれる親がいます。こどもは行動の目標を失つて依頼心がつよくなり、意欲がなくなつてしまふこともあります。



うちの子・人の子・困りっ子

(12)

(12) たゞしない子をなまけぐせのある子と同じです。 こどもにさせないで、親が世話をやきすぎり家庭に多いものです。

◆心配性・神経質な親は、こどもを世話することに無上のよろこびを感じ満足します。

姉の不規則な生活のマネをするなどが原因になることもあります。家庭での育てかた・しつけかたにも関係します。

◆意志薄弱のために、情緒不安となり、成績がわるくなりります。そのため意欲起こし、行動も異常になることがあります。

◎なまけぐせのある子
だらしない子(1)

姉の不規則な生活のマネをするなどが原因となること

